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Aos 20 (vinte) dias do mês de março do ano de 2025 (dois mil e vinte e cinco), às 14 1 
(quatorze) horas, no Plenário do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, situado na 2 
sede da Secretaria de Estado da Saúde – SESA, Av. Marechal Mascarenhas de Moraes, 3 
2025 – Bento Ferreira – Vitória/ES, reuniram-se em Sessão Ordinária os membros do 4 
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, sob a presidência do Conselheiro Márcio Flávio 5 
Soares Romanha, realizando sua 262ª (ducentésima sexagésima segunda) Sessão 6 
Ordinária. Estiveram presentes os (as) conselheiros (as): Caroline Gomes Coura 7 
Barbosa (SESA), Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Ricardo Ewald (FEHOFES), 8 
Luiz Carlos Reblin (Ministério da Saúde), Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Alexandre 9 
Coutinho Sattler (SINFES), Andrea Scalfoni Menini (SINDIENFERMEIROS), Marcia 10 
Naomi Shigetomi (SINODONTO), Anselmo Dantas (SINDIODONTO), Maria Rita de 11 
Boni (SINDSAUDE-ES), Zaldimar Tadeu da Silva (FETAES), Márcio Flávio Soares 12 
Romanha (CUT), Sidney Parreiras de Oliveira (APVHA), João Carlos Santos 13 
(SINDNAP), Milene da Silva Weck Terra (UBM), Maria Aparecida Alves Sousa (FASMA), 14 
Antônia Genecy Teixeira de Oliveira (MINTRA), Justificativa de Ausências: Terezinha 15 
do Carmo Alves Bolzani (SESA) e Raissa Correia Rosa (FETAES). PAUTA: 1- Informes 16 
- Tempo: 10 min Relatoria: Sidney Parreiras; 2 - Aprovação – Resolução Ad 17 
Referendum – Substituição na Bancada da Gestão e da Secretária Executiva da 18 
Mesa de negociação Permanente do SUS — ES (MENP-SUS-ES) Tempo: 15 min 19 
Relatoria: Márcio Romanha; 3- Aprovação – Calendário das R.O’s do ano de 2025 20 
Tempo: 15 min Relatoria: Márcio Romanha; 4- Aprovação Atas 260° e 261° Tempo: 21 
10 min Relatoria: Secretário Geral Sidney Parreiras; 5- Relato – Leitura para 22 
publicação da Errata das Resoluções Nª 001, 002, 003, 004, 005, 006 publicadas 23 
entre os meses de Fevereiro e Março de 2025 Tempo: 30 min Relatoria: Márcio 24 
Romanha; 6- Solicitação – Indicação de representantes para compor a Comissão 25 
Revisora de Internações Psiquiátricas Involuntárias (CORIPI) Tempo: 30 min 26 
Relatoria: Márcio Romanha; 7-Apresentação: Plano Estadual pelo fim da 27 
Tuberculose como Problema de Saúde Pública, Estratégias 2024-2025 Tempo: 30 28 
min Relatoria: Enfª Ana Paula; 8- Aprovação: Recomendação da Mesa de 29 
Negociação Permanente do SUS – ES (MENP-SUS-ES) aos Municípios de Saúde 30 
Tempo: 30 min Relatoria: Anselmo Dantas; 9- Aprovação Minuta de 31 
Recomendação da Resolução n° 715 Tempo: 30 min Relatoria: Anselmo Dantas; 32 
10- Relato das Comissões Tempo: 20 min Relatoria: Coordenadores O Presidente 33 
Márcio Romanha iniciou a reunião saudando todas as pessoas presentes, além de 34 
informar algumas datas importantes durante o mês de Março, como o Dia Mundial de 35 

Conscientização da Epilepsia, também o Dia Mundial do Câncer do Colo de Útero, e 36 
informou que a Conselheira Rita de Boni gostaria de incluir como pauta a leitura do texto 37 
a respeito da garantia de estrutura e vigilância em saúde do trabalhador nos municípios. 38 
A pauta foi aprovada e incluída com unanimidade. Ponto 1 - Informes: O Presidente 39 
iniciou os informes comunicando que o CAPS de São Pedro estava realizando uma 40 
exposição com venda de produtos variados no corredor do auditório do Conselho 41 
Estadual de Saúde (CES) e parabenizou a iniciativa. O próximo informe era a respeito 42 
do convite recebido para o curso popular de especialização em educação popular em 43 
saúde, no qual o Conselheiro Wellington Barros estaria presente representando o 44 
Conselho. A palavra foi passada à Conselheira Milene Weck, que informou sobre o 45 
processo eleitoral do CES. Disse que a reunião da Comissão Eleitoral já havia sido 46 
realizada e que estavam analisando toda a documentação para reformulação do edital. 47 
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A minuta do novo edital já estava em elaboração e, quando finalizada, seria deliberada 48 
em reunião extraordinária. O Presidente reforçou o desejo de liberação do novo edital o 49 
quanto antes e garantiu que todos estavam trabalhando para isso, informando que, 50 
assim que o edital estivesse pronto, a reunião seria convocada. O Conselheiro João 51 
Carlos assumiu a palavra relatando o convite recebido para uma visita ao Hospital do 52 
Funcionário Público no dia 13 de abril, em razão de denúncias sobre a integridade dos 53 
trabalhadores. Disse que havia participado de reunião com associados e foi informado 54 
de que o hospital não estava recebendo emendas parlamentares, os salários estavam 55 
atrasados e havia falta de medicamentos. Relatou também publicação da Prefeitura de 56 
Vitória sobre a privatização das unidades da UPA da Praia do Suá e de São Pedro, 57 
pedindo que o Conselho se posicionasse contrariamente, pois não havia deliberação 58 
prévia. Disse ainda que situação semelhante estava ocorrendo em Serra Sede e 59 
solicitou uma recomendação geral aos municípios sobre privatizações. Finalizou a fala 60 
denunciando maus-tratos a idosos no Hospital Medsênior, propondo a elaboração de 61 
relatório e encaminhamento ao Ministério Público. O Presidente retomou a palavra e 62 
informou que seria encaminhado um documento à Mesa de Negociação Estadual sobre 63 
a situação da AFPES, e sugeriu que a Comissão de Direitos Humanos realizasse 64 
trabalho fiscalizador no Hospital Medsênior. Ponto 2 - Aprovação – Resolução Ad 65 
Referendum – Substituição na Bancada da Gestão e da Secretária Executiva da 66 
Mesa de negociação Permanente do SUS — ES (MENP-SUS-ES): O Presidente 67 
explicou brevemente o funcionamento da MENP-SUS-ES e informou que a resolução 68 
tratava da substituição de alguns membros da Mesa de Negociação e da saída do 69 
SINDIPÚBLICOS, conforme solicitação da própria entidade. E também sobre a 70 
nomeação da servidora Raika Karine Simoura Novelli para secretariar interinamente a 71 
Mesa de Negociação Permanente do SUS-ES. A resolução foi referendada pelo pleno. 72 
Ponto 3 - Aprovação do Calendário das R.O.s de 2025: O Presidente informou que a 73 

maioria das datas estava agendada para a terceira quinta-feira de cada mês, exceto 74 
feriados. Em caso de imprevistos, a Mesa Diretora remarcaria com antecedência. A 75 
Conselheira Caroline Gomes Coura informou que seria substituída devido a 76 
compromissos acadêmicos nas mesmas datas das reuniões. O calendário foi votado e 77 
aprovado. Ponto 4 - Aprovação Atas 260° e 261°: O Presidente informou que as atas 78 
foram enviadas previamente e ajustadas conforme sugestões. As atas foram aprovadas 79 
pelo plenário. Ponto 5 - Aprovação – Leitura para publicação da Errata das 80 
Resoluções Nª 001, 002, 003, 004, 005, 006 publicadas entre os meses de Fevereiro 81 
e Março de 2025: Márcio Romanha solicitou à Secretária Executiva que realizasse a 82 
leitura da errata. Ariadina saudou os presentes e explicou que a errata se referia à 83 
numeração das Resoluções, pois deveriam seguir a ordem desde a última publicação 84 
de 2024. O Presidente explicou que houve troca da equipe administrativa e a falha foi 85 
apenas na numeração. A correção foi votada e aprovada. 6 - Solicitação – Indicação 86 
de representantes para compor a Comissão Revisora de Internações Psiquiátricas 87 
Involuntárias (CORIPI): O Presidente destacou que a portaria havia sido publicada em 88 

dezembro, solicitando ao Conselho a indicação de dois representantes para compor a 89 
CORIPI. Após leitura do pedido formal da Comissão, pediu duas representações e disse 90 
que esse quadro permaneceria até a eleição do Conselho. A Conselheira Maria 91 
Aparecida Alves Souza ficou como titular e, apesar de não estar presente, cotaram o 92 
nome do Conselheiro Wellington Barros como suplente. O quadro de representantes foi 93 
votado e aprovado. 7 - Apresentação: Plano Estadual pelo fim da Tuberculose como 94 
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Problema de Saúde Pública, Estratégias 2024-2025: A enfermeira Ana Paula se 95 

apresentou e saudou a todos presentes, ela estava na coordenação no Programa 96 
estadual de Tuberculose apresentou toda a equipe ao Conselho. Ana Paula apresentou 97 
o plano elaborado em conjunto com a atenção primária e observatório da tuberculose, 98 
o plano estava em vigência de 2024 até 2027. O plano tinha como objetivo tratar e 99 
diminuir drasticamente o número de casos de tuberculose no estado, sendo um plano 100 
em consonância com um projeto desenvolvido a nível nacional. Ela explicou o panorama 101 
e situação atual da doença no Espírito Santo e pediu a colaboração de todas as 102 
unidades do SUS quanto ao acompanhamento dos pacientes infectados. Ao final da 103 
apresentação, o Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira propôs que fosse feita uma 104 
Recomendação para os municípios fortalecerem as medidas de prevenção e tratamento 105 
da tuberculose, especialmente com pessoas que vivem com HIV. Ele também pediu que 106 
o Conselho e a Vigilância fortaleçam a equipe do programa e a política pública de 107 
tratamento da doença num todo. A Conselheira Milene Weck pontuou a necessidade de 108 
construir as Recomendações em conjunto aos Conselheiros para que fosse aprovada 109 
por todos. Ela apoiou o trabalho que estava sendo feito pelo Programa e destacou a 110 
necessidade das Resoluções serem publicadas no Diário Oficial. A enfermeira Ana 111 
Paula pontuou a necessidade de criação de uma equipe mínima que opere dentro do 112 
programa. A Conselheira Antônia Genecy sucedeu a fala parabenizando a equipe do 113 
programa e destacou a necessidade de funcionários concursados pelos munícipios 114 
estarem acompanhando os planos de enfrentamento, e completou informando que 115 
todos os munícipios devem receber recursos para serem, de fato, integrados pelo 116 
programa. O Conselheiro Zaldimar Tadeu da Silva prosseguiu perguntando a respeito 117 
da porta de entrada de atendimentos dos municípios do interior do estado. Ana Paula 118 
informou que possuem quatro polos do programa em cidades do interior e reforçou a 119 
necessidade de atuação e apoio da atenção primária. A fala foi passada para o 120 
Conselheiro Alexandre Sattler que ressaltou a importância de um acompanhamento 121 
periódico e monitoramento em cada município. Ana Paula destacou que o plano ainda 122 
não havia sido disponibilizado para os municípios pois primeiro tinha de ser aprovado 123 
pelo Conselho Estadual, mas que todos os municípios seriam monitorados. O 124 
Conselheiro Anselmo Dantas assumiu a palavra e destacou a importância da 125 
reestruturação da Vigilância Nacional de Saúde e a garantia de um orçamento estadual 126 
para estruturar e valorizar a vigilância epidemiológica, assim como todas as outras 127 
vigilâncias, também reforçou a importância do trabalho e controle laboratorial realizado 128 
por setores como o LACEN e sugeriu uma estratégia pensada nas microrregiões do 129 
estado do Espírito Santo. A fala foi sucedida pela Conselheira Carolina, que perguntou 130 
sobre a subnotificação de casos de tuberculose nos outros estados do Brasil. A 131 
Conselheira Maria Aparecida pontuou quanto à questão da formação e capacitação dos 132 
agentes de saúde, pedindo a inclusão de uma formação focada no programa. A 133 
coordenadora Ana Paula disse que concordava em relação às microrregiões e 134 
capacitações a serem realizadas, informou a importância de se estruturar uma 135 
referência secundária, e pontuou a importância do SUS VS no combate à tuberculose, 136 
além disso também citou que os números de casos de tuberculoses no Espírito Santo 137 
já vêm crescendo há alguns anos. O Presidente Márcio Romanha disse que tinha 138 
certeza que a apresentação deixou todos esclarecidos, reforçando a construção da 139 
Recomendação da Comissão de Direitos Humanos. Em seguida passou para a votação 140 
e o Plano foi aprovado. 8 - Aprovação: Recomendação da Mesa de Negociação 141 
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Permanente do SUS – ES (MENP-SUS-ES) aos Municípios de Saúde: O Presidente 142 

passou a palavra para o Conselheiro Anselmo Dantas, que iniciou informando que a 143 
recomendação se tratava da realização de concursos públicos, chamando atenção para 144 
a precarização do trabalho, insegurança jurídica para os trabalhadores, valorização do 145 
trabalhador e recomendando que priorizem a contratação de servidores por meio de 146 
concursos, além elaborar planos de carreiras, com o objetivo de garantir que as pessoas 147 
permaneçam na área da saúde. O Conselheiro Anselmo também apresentou o ponto 9 148 
- Aprovação Minuta de Recomendação da Resolução CNS n° 715, este realizou a 149 
leitura da Recomendação e finalizou enfatizando a importância do PPA e sua realização 150 
efetiva. O Presidente retomou a fala e abriu o regime de votação para as duas 151 
recomendações, que foram aprovadas pelo pleno. Em seguida o Presidente passou 152 
para o próximo ponto: Recomendação CISTT e informou que a Conselheira Rita de 153 
Boni havia pedido a inclusão de pauta no início da reunião. Rita de Boni informou que a 154 
recomendação da CISTT visava orientar às Secretárias Municipais de Saúde para os 155 
municípios observarem a Resolução 603 do CNS de 08 de novembro de 2018, que diz 156 
respeito à organização das referências de saúde do trabalhador nos seus municípios, 157 
de acordo com a sua população e pautou que a Resolução não está sendo seguida 158 
pelas frentes municipais. O Presidente realizou a votação e a Recomendação foi 159 
aprovada. 10 - Relato das Comissões: O Conselheiro Sidney Oliveira iniciou 160 
agradecendo ao apoio do ICEPi, informou que a Comissão vem trabalhando 161 
intensamente e que haviam sido tiradas pessoas para compor um Grupo de Trabalho 162 
Intersetorial dentro da SESA para acompanhamento e transparência das discussões no 163 
processo de elaboração da proposta para o Protocolo Estadual para Utilização de 164 
Produtos de Cannabis. Contudo, a própria SESA e a equipe da GEAF não reconhecem 165 
pois não foi feita a publicação no Diário Oficial e a Secretaria Estadual estava solicitando 166 
a redução da quantidade de pessoas dentro do GT, indo de sete para duas. Rita de Boni 167 
sucedeu a fala, informando a urgência de membros do Conselho participarem 168 
ativamente da CISTT e enfatizou que o esvaziamento da Comissão é o reflexo do 169 
compromisso que se tem com a saúde do trabalhador. Também pontuou planejamentos 170 
da Comissão para o ano de 2025. João Carlos informou quanto a Comissão de 171 
Acompanhamento dos Conselhos gestores, dizendo que gostaria de deixar claro que o 172 
coordenador de plenária Antônio Carlos também é o relator da Comissão e pediu para 173 
que, quando o próprio não estivesse presente, Antônio Carlos pudesse representá-lo, 174 
também falou que estavam realizando a reformulação do Regimento Interno dos 175 
Conselhos Gestores. Milene Weck informou quanto a CICC e a organização, em 176 
conjunto com a CEAP, a estruturação das formações do ano de 2025, dessa forma, 177 
solicitou a divulgação da ação pelo CES. O Presidente retomou a fala e informou que 178 
conforme o Regimento Interno do CES, em seu Art. 11 § 10: A manifestação oral durante 179 
as reuniões do CES é facultada apenas aos membros do colegiado titulares e suplentes, 180 
secretário executivo, assessoria técnica do CES e convidados da Mesa Diretora para 181 
apresentação ou debate de alguma matéria pautada. Também fez um convite da 182 
organização do SINTUFES a pedido de Maria Aparecida, e pediu aos Conselheiros que 183 
pudessem estar presentes nas Conferências Municipais que estavam ocorrendo e disse 184 
que estão trabalhando para realizar as Conferências Regionais no mesmo modelo do 185 
ano de 2024. Não havendo mais assuntos a serem tratados, o Presidente encerrou a 186 
ducentésima sexagésima segunda Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde.  187 

Márcio Flávio Soares Romanha 188 
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